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! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）“今年
!"岁，明年 #$岁”这句广告词有望
成为上海城市面貌的现实。在昨天
闭幕的 !%&'世界城市日论坛上，上
海市规土局局长庄少勤表示，城市更
新将让上海变得更年轻更有活力。
“当前，上海城市发展面临诸

多挑战：土地利用总量已达到陆域
面积 (')以上，工业用地比重偏
高，约占 !*)，传统制造业面临很
大压力，绿地等公共休憩空间有
限，城市文化传承面临很大压力。”
庄少勤表示，去年，上海市领导提

出，上海未来的建设用地规模要实
现“负增长”，通过土地利用方式的
转变，倒逼城市发展方式转型。
“这意味着上海进入‘城市更

新’的新阶段，又称为‘逆生长’
期。”庄少勤介绍道，如何将上海建
成一个更加有安全感、归属感、成
就感和幸福感的全球城市？目前，
上海城市更新主要关注六大方面：
把社区作为一个功能完备的“小城
市”，关注空间重构和社区激活；关
注市民的生活方式和空间品质，增
强公共空间的品质和人性化的城

市体验；通过土地混合使用，打造
功能合理复合的创新空间，激发城
市产业活力；注重历史传承和魅力
塑造，对原有老的历史街区进行强
制性保护；城市更新不仅是空间重
组过程，也是利益重新分配的过
程，关注公众参与和社会治理；运
用低影响、微治理、更有机的“针灸
疗法”的城市更新方法。
“如今，上海城市更新注重发

挥居民主体作用。佳木斯路居住区
是上世纪 '% 年代建造的低标准、
不成套住宅，厨房两三户合用，没

有单栋的卫生设施。政府决定通过
成套改造方式来进行更新，改善市
民居住生活。更新工作中，分两阶
段征询居民意愿：第一轮询问市民
是否愿意支持城市更新？得到 +%)

以上支持率。随后，再征询市民对
改造方案的意见，得到三分之二以
上市民的同意。”同济大学建筑与
城市规划学院教授唐子来介绍道，
得到公众的支持认可后，才将推土
机开进需要改造的区域。同时，还
邀请市民参与方案设计、政策制定
等。因而，城市更新实施很顺利。

! ! ! !本报讯（记者 叶薇）自贸区的
发展成果、科创中心建设面临的瓶
颈、金融改革的最新进展……昨天
下午，第 !*次市长咨询会议新闻发
布会举行，市长杨雄和大会主席苏
铭天接受记者提问，并透露明年的
市长咨询会议将在 ##月 ,日举行，
会议的主题是“互联网时代的上海
可持续发展”。

厘清责任清单
在回答如何进一步改革现行的

政府体制和机制、最大程度激发创
新活力时，杨雄说，这几年上海已经
下放、取消、调整了很多审批权限，
留下来的审批事项也要标准化，减

少自由裁量权。清理了很多评估评
审的项目，已经取消几十项，有些开
始不再评估。“我们清理了很多’红
顶中介’，让它们和政府机构全部脱
钩。我们还在按照中央的要求厘清
责任清单、权力清单，今年年底要对
社会公布。比如过去大学、科研院所
处置科研成果都要报财政部门审
批，现在不报了，把处置权全部放给
了科研机构和大学，由他们来负
责。”杨雄强调，要不断根据改革开
放的需要、创新的需要，规范政府行
为，转变政府职能。

加强金融监管
上海自贸区金融改革 (%条的

方案经国务院批准刚刚印发，备受
关注。杨雄说，自贸区和上海国际金
融中心建设的结合，是这次“(%条”
最大的亮点。包括率先实现人民币
资本项目可兑换、进一步扩大人民
币跨境使用、不断扩大金融服务业
对内对外开放、进一步加强金融监
管等内容，比原来自贸区的金融
“'#条”有了更大的进步。其中，“合
格境内个人投资者境外投资”，已
经和有关部门一起研究，等到方案
成熟以后会尽早试点。

目前战略新兴板已经有了方
案，现在正征求各部门意见，进一
步完善。科技创新板考虑在上海
股权托管交易中心推出，也会征

求各方面的意见。希望形成比较
好的资本市场链条，来符合整个
创新链、创新企业在不同阶段的
融资需要。将会成熟一项、推出一
项，争取在合适的时机尽早推出
“两个板”。

激发创新活力
有记者问，上海建设科创中心

的短板在哪里？大会主席苏铭天回
答说，科创中心建设过程中最中心、
最重要的是政府政策及相关执行，
上海在战略和执行方面已做得非常
全面。但上海在文化、教育、社会等
软实力方面需要加强。建议进一步
以大学和科研院校为中心，建立一

些创新集群，为创新创造一个互动
性强的基础设施环境。
杨雄表示，对于科创中心建设

最大的困难，这次市长咨询会议中
有两个讨论的主题很有针对性，一
个是激发创新活力，一个是创新生
态系统的建设。尽管上海已采取了
一些措施增强创新活力，但可以做
得更多，特别是进一步转变政府职
能，在守住底线的前提下放松一些
监管，使各种创新活动能够充分开
展。由于整个创新生态系统是由政
府、企业、科研机构、人才等形成，因
此涉及方面很多，包括创新文化、商
务成本还有各方面的硬件、软件等，
都需不断完善。

市长咨询会议新闻发布会透露

年底公布政府责任清单权力清单

! ! ! !昨天下午，随着一场“共享
艺术季”活动在上海玻璃博物
馆拉开帷幕，一个面积 -%%平
方米的圆形彩虹礼堂也在 .玻
璃主题园向公众正式开放，这
个“玻璃建筑物”由多种生动的
彩色玻璃幕墙围绕而成，在阳
光的照射下营造出离奇玄幻的
光影效果。玻璃幕墙的图案使
用了 ,'种不同颜色的色块，分
为 -"," 个元素拼接而成，,/$
米高的万花筒般的圆柱体空间
更增添一抹灵动的妙趣，让游
客与观众感受到玻璃艺术建筑
的一份独特魅力。

杨建正 摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 马丹）今晨气
温刷新入秋来新低！由于辐射降温
明显，全市今天大部地区的最低
气温都跌破 #%!，其中，中心城
区徐家汇站为 #%0$!，区县中，崇
明最低，仅 ,0*!。不过，白天气温
上升迅速，最高气温将回升至
&$!左右，比昨天高 '!。据上海
中心气象台预报，本周只有今明
天气晴好，市民要抓紧洗晒，周三

起到本周末，本市又是阴雨连绵，
阴天和阵雨将霸占天气舞台唱
“主角”。

据预报，本周气温上下震荡幅
度较大，明天最低气温仍然只有
&!!，(日起，气温会逐步攀升，,
日最低气温会回升到 &$!，最高
气温预计为 !(!，但是，双休日气
温将再度下跌，预计本周日最高气
温又将跌至 !%!左右。

最近老天心情难琢磨

气温忽高忽低
脸色时晴时雨

“城市更新”让申城进入“逆生长”
六大关注使居民更有安全感归属感成就感幸福感

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）&%月 -%

日，第四届中国文化产业资本大会
在徐汇区举办，大会探讨了当前互
联网众筹、创客空间、天使投资、新
三板挂牌等众多文化产业投融资
热点话题，发布了中国第一个也是
最权威、最专业、最完整的“中国文
化创意产业投融资数据分析服务
平台”，互联网1文化早期项目融资
路演吸引 #%% 余位来自全国的天
使投资和风险投资机构人士。

大会围绕中国文化产业投融
资的热点展开研讨，!%多位来自著
名文化企业、文化产业投资基金、
互联网众筹平台、天使投资人、国
家文化产业示范园区和创客空间
的嘉宾2 分别就创客空间及天使投

资人服务文化产业的创新模式、互
联网金融1文化产业的发展模式、
文化企业成功挂牌新三板的路径
及挂牌后实现定增融资的模式等
方面进行了深度讨论。

大会前一天，市金融服务办公
室与徐汇区政府签署了战略合作
备忘录，双方将建立战略合作关
系，通过条块互动，增强金融服务
徐汇区社会经济发展的针对性和
有效性。同时，双方将共同推进文

化金融机构集聚和文化金融项目
合作，探索艺术品金融等创新，支
持徐汇区积极争创国家“文化金融
合作试验区”。

大会还发布了“中国文化创意
产业投融资数据分析服务平台”，
被众多参会者高度关注。该平台会
是目前全国唯一的文化产业投融
资数据分析服务平台，整合了信贷
之外的全部文化产业投融资数据，
将分散孤立的各种文化产业投融

资数据成为完整的、系统化的数据
平台，可以实现对文化产业投融资
状况的全面、深度、详尽的分析研
究，解决文化产业投融资中始终困
扰投融资双方的信息不对称和无
法高效对接的难题。

据悉，中国文化产业资本大会
已是第二次在徐汇区召开。大会将
力争成为中国最高端的文化产业与
资本对接沟通的活动平台，成为中
国文化产业投融资的风向标。

文化产业与资本高效对接
第四届中国文化产业资本大会在徐汇举办

! ! ! !本报讯（记者 李一能）昨天，
“台湾商品中心”在上海自贸试验区
正式揭牌营运，开启台湾中小企业
进入大陆市场的新渠道。
据介绍，“台湾商品中心”是落

实两岸企业家峰会共识的一项全新
尝试。两岸企业家峰会成立于 !%#-

年 *月，近年来该峰会积极促进两
岸中小企业的合作与交流。“台湾商
品中心”成立的目的是协助台湾众
多中小企业，借助上海自贸区高效
的商品集散平台和商贸推广机能，
并透过电子商务平台，帮助台湾各
类名特优质产品能够迅速有效地营
销到大陆各地市场。
为确保“台湾商品中心”能真正

落实协助中小企业拓销大陆市场的
目标，峰会“成长型和中小企业合作
推进小组”双方召集人和台湾方面
秘书处多次密集磋商和实地勘察，
并与上海自贸试验区管委会数度洽
商技术细节。最终，上海自贸区同意
提供“台湾商品中心”各项优惠政策
和通关、检验、检疫等方面的便捷化
措施，并特别设立一个单一窗口，基
于”常态经营，项目管理”的原则，协
助“台湾商品中心”处理未来运营商
可能遭遇的各项问题。上海自由贸易
试验区管委会主任、浦东新区区委书
记沈晓明表示，“台湾商品中心”的建
立将拓宽台湾企业，尤其是中小企业
进入大陆的渠道，成为台资中小企业
拓展大陆市场的重要平台。

上海自贸区
台湾商品中心
揭牌营运


